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宁波两会宁波两会聚焦聚焦

建“花城”宁波
造“西部新城”
加快“城市更新”
委员们高度关注城市规划与建设

城市更新，是城市建设与管理领域最近几年
颇为火热的一个词汇。相对于城市的“大拆大
建”，它更像是“局部整容”，将城市中已经不适应
现代化城市社会生活的地区做必要的、有计划的
改建，是城市发展到一定阶段特别是城市化后期
必经的再开发过程，涉及到经济转型、民生改善、
社会发展、生态建设、文化传承等方方面面，是需
要统筹兼顾、内外兼修、协调推进的一项重大的
全局性系统性工程。

在市民建递交的《关于加快推进宁波城市更
新的建议》中说，近年来，许多城市把城市更新作
为解决城市病、实现可持续发展的有力抓手。比
如，深圳2009年就出台了《深圳市城市更新办
法》，成立城市更新局；上海2015年出台了《上海
市城市更新实施办法》；杭州以历史建筑更新及
非物质文化更新为主线，重点推进了七大系统的
有机更新。而目前宁波围绕城市更新所开展的
相关工作，以专项行动引领、归口部门分类治理
的方式为主，这种方式亟待“升级”。

那么，宁波该怎么进行城市更新呢？建议

称，首先要加强顶层设计，打破归口部门分类治
理的传统更新模式，参照先进城市的做法，成立
城市更新局，编制城市更新单元规划，划定重点
更新单元，以“城市更新单元”作为基本管理单
位，明确规划管控要求，协调各方利益，落实城市
更新目标和责任。

其次，要提升城市功能，塑造城市魅力。深
化“三江核心片区”的功能提质改造，精心打造极
富魅力与活力的城市最佳CBD样板区；以姚江-
慈城国家海绵试点区为带动，全面推进姚江两侧
地区的更新发展；推动东钱湖由城市“后花园”升
级为城市“会客厅”，形成城市“揽湖”格局的新跨
越；重点推动轨道站点综合开发，推进轨道交通
建设与城市更新的协同发展，推动地上地下联
动，形成城区空间组团式发展。

同时，加大拆旧更新力度，凸现历史文脉传
承。对不符合城市功能品质要求的棚户区和城
中村进行拆除重建；对具有地域特色和保护价值
的旧厂房、旧市场进行微更新，实现活化利用、功
能再现。 记者 滕华

这几天，刷爆朋友圈的一条“宁波
新一线城市”消息叫生活在这座城市的
人很振奋。今年年初发布的中国2018
新一线城市榜单中，宁波入围。如何建
设更美好的新宁波，跻身中国城市第一
方阵，除了GDP赶超外，仍需要综合竞
争力的深度提升和突破，需要大开放的
城市格局以及更高、更均衡的城市规
划。在今年两会上，城市规划与建设，
成为委员们高度关注的焦点。

四明湖水杉林成新晋“网红”
建“花城”宁波
让花园花色多起来

在荒地上诞生的荪湖花海，一再成为新
闻头条；余姚四明湖的水杉林红叶，在网上
迅速蹿红。在市政协委员、浙江云杉投资管
理有限公司运营总裁林杰看来，这都潜藏着
城市居民对“花”的渴望。但宁波缺少花卉
主题公园，缺少花事活动，成为一大遗憾。
林杰委员建议，要不断提升城区绿地品质，
建设“花城”宁波。

“花卉主题公园已成为一个城市文化的
重要标志，是城市服务于居民美好生活的重要
标示。”林杰委员说，据他了解，国内很多城市
在有计划地推进花卉主题公园的改造、提升与
建设。我市鄞州区，在2017-2022年建设规
划中，也明确提出打通“城市花脉”的要求。

林杰委员建议，花卉主题公园的改造、提
升与建设，要以全市大统筹、各区小统筹、大型
公园内分区块再安排的办法来实施。全市统
筹可以避免“花园”不少、“花色”不多的问题。
在统筹安排下，形成各有特色的区域，建成各
有特色的公园，更好地发挥城市绿地的作用。

“花城”宁波建设要充分考虑四季有花，比如春
天的杜鹃、海棠、樱花、月季，夏季的紫薇，秋季
的桂花，晚秋的银杏、水杉（观叶为主），冬天的
梅花都适合成为各花卉主题公园的主角。

“花城”宁波方案的设计要考虑花卉主题
公园赏花期的游客量与公园本身及周边设施
和环境条件的承受能力。如院士公园、滨江
景观带庆丰桥以东段、杨木碶路生态走廊、甬
新河两岸的公园与公共绿地，交通疏导能力
强，环境容量大，可以做较大规模花卉主题的
升级改造。如月湖公园、中山公园的现有人
流量已经很大，适合做少量的改进与提升。

此外，“花城”宁波不仅要进行花卉主题
公园的改造、提升与建设，还应安排丰富多彩
的主题花事活动。

学习苏杭城市规划布局 海曙建“西部新城”均衡城市格局

近年来，宁波提出东集聚、南融合、西开发、北
提质的区块规划方向，并实施了区块调整，扩大海
曙区面积，目前已形成南部商务区、东部新城，城北
建设也提上日程，但在西部开发上，尚未成局。市
政协委员、天港控股集团有限公司董事长龚浩强建
议，市区联手，高起点布局，共建宁波“西部新城”，补
上宁波城市大格局的最后一块“短板”。

龚浩强委员对比了与宁波同为“新一线城
市”的杭州、苏州，两地近10年都在积极拓展城市
规划布局，实现了多核心联动的平衡发展格局，
成功实现由主城向外辐射的城市扩张。他说：

“这很值得宁波借鉴学习。”
龚浩强委员说，作为宁波的近邻，杭州近年

的城市规划非常注重开放和平衡，将原来的主城
武林核心区，扩展到城西科创中心、南部滨江、萧

山中心、东部钱江新城中心等，以主城为核心辐
射周边，在充分联动的基础上，实现城市规模及
人口外扩，平衡发展，更加吸纳了一些新资本、新
项目、新人才的聚合式发展。

苏州城市规模与宁波相近，近年来城市外围
不断扩大。其城市规划形成了“一心两区两片”
构成的“T型”城市空间结构，包括东西城市发展
主轴和南北城市发展次轴。整个城市实现了经
济、文化均衡和谐发展。

宁波若要稳固跻身中国城市第一方阵，除了在
GDP上赶超外，仍需要综合竞争力的深度提升和突
破，尤其需要提早构建更具远景规划、更具人才吸
引力的城市空间布局。龚浩强委员建议，在原有
集士港卫星城基础上，将古林与高桥连接起来，建
设一个西部新城，使之成为宁波新的经济增长极。

热 话题议议
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3 成立“城市更新局” 推进宁波城市“局部整容”

2016年4月我市出台《关于进一步推进户籍制
度改革的实施意见》，并于2017年2月份发布《宁波
市流动人口量化积分申评办法（暂行）》，明确了积分
量化的申评办法、指标体系和运作模式，为下阶段农
业转移人口市民化的落地实施提供了制度保障。

宁波是全国首批新型城镇化试点城市，也是长
三角地区流动人口相对集聚的大城市，同时又是户籍
人口老龄化程度较高的“老龄化城市”。加快农业转
移人口市民化，既是我市贯彻落实国家要求，深化户
籍制度改革的必然选择，也是应对人口老龄化，保障
城市可持续发展的现实需要。

市人大代表、慈溪市中医医院院长、九三学社慈
溪市综合支社主委董静波却注意到，与北京、上海、
杭州等地相比，我市的积分落户政策略有不足。比

如，对年轻型外来劳动力和本地高端劳动力的吸引
力不足；对特殊技能、学历分级、助人为乐等方面计
分标准未定；对人口在不同区域的合理分布缺乏引
导；对艰苦岗位留人问题未予以重视等等。

为此，董静波认为，我市可以考虑进一步优化积
分落户政策。

基于我市户籍人口老龄化现状和流动人口变化
趋势，积分落户政策的实施宜宽不宜严，除了注重吸
引传统意义上的人才之外，还要更多地鼓励年轻人
口来甬落户定居。他建议我市参考广州等地的做
法，在年龄指标上予以加分设置。

合理确定申请条件，结合实际情况，统筹把握流
动人口的教育水平等基础指标的最低限制，建议参
照杭州等地的做法，将教育水平进一步放宽至高中

（中职），扩大流动人口享有落户机会的受益范围，提
高城市留人的吸引力。

同时，全方位、多层次考虑指标范围的设定，除
了受教育程度、经济贡献度等常规指标外，要更加重
视申请者的社会服务能力、公益事业从事年限、创新
创业活力、岗位性质（如环卫工人等艰苦岗位）等新
型指标内容，赋予申请者更大的积分空间及合理的
加分选择。

董静波还建议，要强化加分选项功能，注重紧缺
型人才引进。可以针对智能制造、保险金融、文化创
意、海洋经济、电子商务等我市急需的高技术、高技
能人才进行定向加分，为我市产业转型升级夯实人
力资源基础。 记者 林伟

市人大代表董静波：
进一步优化我市积分落户政策
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